

第一百六十二回

参議院農林水産委員会会議録第八号

(一五五)

平成十七年四月五日(火曜日)

午前十時開会

委員の異動

三月三十一日

辞任

岸 信夫君

四月一日

辞任

吉村剛太郎君

補欠選任

吉村剛太郎君

岸 信夫君

出席者は左のとおり。

委員長
理事

中川 義雄君

岩永 浩美君

田中 直紀君

羽田雄一郎君

和田ひろ子君

加治屋義人君

岸 信夫君

小泉 昭男君

小斎平敏文君

常田 享詳君

野村 哲郎君

松山 政司君

小川 勝也君

谷合 正明君

福本 了君

ブルネーマルティ君

松下 新平君

小川 敏夫君

主濱 潤一君

智子君

國務大臣

農林水產大臣

島村 宜伸君

副大臣

農林水產副大臣

常田 享詳君

大臣政務官

農林水產大臣政

加治屋義人君

事務局側

政府参考人

高野 浩臣君

常任委員会専門

林野庁長官 前田 直登君

政府参考人

高野 浩臣君

本日の会議に付した案件

○委員長(中川義雄君) ただいまから農林水產委員会を開会いたします。

○森林組合法の一部を改正する法律案(内閣提出)

党の小斎平でございます。

まず、さきの福岡県西方沖地震に際しまして、被災者の皆様方に心からお見舞いを申し上げたいと思います。

森林組合法の一部を改正する法律案の背景には、森林・林業の現状に対処するために、森林組合を強化をして森林・林業の多面的機能を發揮をさせて林業の採算性を取ると、守るという願いがあります。もちろん、この改正案に期待するところは非常に大きなものがあるんですけれども、この森林組合法の改正は当然のこととして、もつと根本的な問題に目を向けなければ我が国の森林・林業、この危機的状況を救うことはできないと、

このように私は思います。そういう観点から若干質問をさせていただきたいと思います。

私の出身県である宮崎県の場合、県内の森林面積、これに占める国有林、これの割合、これが三〇・八%を占めております。隣の政務官の鹿児島県、ここでも二六・五%、大変国有林がその占め

る割合というものが大きい。一方、山口県を見てみると、わずかに二・七%しか国有林がないといふ状況にあります。

このことに関して、私どもの地元では、郷土の大偉人である西郷隆盛翁、この人が西南の役で負けた結果こういうことになつたという非常に根強い考え方がある。私はそうかなと思いまして資料

を見てみますと、確かに宮崎、鹿児島もそういう状況でありますが、更にそれより大きな状況、国有林が占めておる大きいところは東北なんですよ。そうすると、これも明治維新のときの会津を中心とするいわゆる国家に対する反抗、この結果かなと。このように思えば、非常に地元で言われておる説というのには一理あるなと思わざるを得ません。

○委員長(中川義雄君) 御異議ないと認め、さよう決定いたしました。

○委員長(中川義雄君) 御異議ないと認め、さよう決定いたしました。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(中川義雄君) 御異議ないと認め、さよう決定いたしました。

我が宮崎県、鹿児島県でもそうでありますけれども、国有林が非常に大きくなっていますけれども、そのことによって民有林が分断をされておるんです。そして、しかも非常に小規模な林家が多いことによって非常に経営が苦しいと、こういう結果が出ておるわけであります。私は、先月、ずっと県内の山間部の村を回りましたけれども、さきの台風による風倒木、これの処理も非常に遅れておりますし、いわゆる造林未済地、これも非常に多い。非常に惨憺たる姿を見てまいりました。林家の収入をいかにして確保するか、あるいは国産材の需要をいかにして喚起するか、そのための供給、流通、販売、これの体制をいかにしてつくり上げるか、このような対策を今講じなければ取り返しの付かないことになるということが実感であります。正に待ったなしの状況でありますまして、このままでは山は滅んでしまうのかなど、このように思います。

そこで、本来でありますならば、この我が国の森林・林業に対する現状の認識、これを大臣にお聞きをしたいところでありますけれども、せつから鹿児島県森林組合連合会長をお務めになつていらっしゃる加治屋政務官が御出席でござりますのうが実感であります。正に待ったなしの状況でありますまして、このままでは山は滅んでしまうのかなど、このように思います。

そこで、本来でありますならば、この我が国の森林・林業に対する現状の認識、これを大臣にお聞きをしたいところでありますけれども、せつから鹿児島県森林組合連合会長をお務めになつていらっしゃる加治屋政務官が御出席でござりますのうが実感であります。正に待ったなしの状況でありますまして、このままでは山は滅んでしまうのかなど、このように思います。

○大臣政務官(加治屋義人君) 小斎平委員さんには、今までこの当委員会で再三にわたって我が國の森林・林業・木材の施策について的確に御指摘をいたしました。また、宮崎県の地域産材につきましても、中国への輸出など積極的に取組をされておられまして、かねて心から敬意と感謝をさせていただいております。

御承知のとおり、森林は国土の約七割を占めておりまして、国土の保全や水源の涵養あるいはこの地球温暖化の防止など多面的な機能を有しております。

ります。このような森林の多面的な機能が持続的に発揮されることは、国民生活、国民経済の安定に欠くことのできない重要なものであると認識をさせていただいております。

一方、我が国の林業をめぐる環境は、木材価格の低迷あるいは経営コストの増加によって採算性が大幅に低下し、林業生産活動が停滞をしているのが事実でございます。この結果、森林の多面的な機能の発揮に支障を生ずることが危惧されておりまして、森林の適正な整備保全、林業の活性化を図つていくことが重要な課題であると考えております。

私は、個人的にいつも思つてることがございまして、言葉では今申し上げたとおりであります。が、なかなか言葉と現実とが伴つていらないものが、今の森林・林業・木材の政治的な課題なのではないかと、そういうことをいつも思つております。委員の先生方どこのことについても一緒に取り組んでまいりたいと、そう思つております。

○小齊平敏文君 さしがに森林組合長ということでおいで、現状を非常に正しく理解をされておると、このように申し上げたいと思つておられます。

○小齊平敏文君 やはり、森林組合長といふことで、現状を非常に正しく理解をされておると、このように申し上げたいと思つておられます。

私は、宮崎県の場合に、造林未済地、これが急増しておるということは先ほど申し上げましたけれども、これのほかに、昭和三十六年から三十年にかけて植林をされた山、これがもうよいよいよ伐期を迎えるんです。宮崎県では、毎年九十五万立方程度、素材として供給を市場にいたしておりますけれども、これのほかに、あと三、四年たつたら、平成二十年、ここにはちょうど伐期が来まして、いわゆる百五十万から二百万出るであろうと、このように予測をされております。宮崎県の場合は、全国に先駆けて造林をしておつて、今までの都道府県、これがどんどんどんどんそれについて伐期のピーク、これを迎えてくると、そのなりますと、木材の供給量が現在の二倍という、こういう状態が十数年間続くと、このよ

うに思われるんですよ。

現在、材価が低迷して、コストが賄えないために、林野庁、長伐期へ移行せざるを得ないと、このような話でありますけれども、長伐期にすれば素材生産性、これが有利になると、このように言つていらっしゃいますけれども、そんな無責任なことを言つておる場合じゃないと私は思うんです、はつきり言つて。現在のいわゆる木材の自給率、これは一八%、これを三〇%か四〇%に引き上げるぐらいの対策を講じない限り、この伐期のピーク、このときにはさまで値崩れを起こすに。

ですから、戦後の造林というのは国の施策、国策によって行われたものであります。ですから、国が責任を持つて解決をしなければならない問題なんです、これは、十年以上にわたつて、先ほど申し上げましたように、続々いわゆる団塊の世代というべきこの伐期のピーク、これにどのように対処されるつもりか、長官にお聞かせを願いたいと思います。

○政府参考人(前田直登君) 確かに先生御指摘の

ように、我が国の森林資源、戦中戦後の伐採跡地に積極的に造林を進めてまいつたわけであります。

私たちの宮崎県の場合に、造林未済地、これが急増しておるということは先ほど申し上げましたけれども、これのほかに、昭和三十六年から三十年にかけて植林をされた山、これがもうよいよい伐期を迎えるんです。宮崎県では、毎年九十五万立方程度、素材として供給を市場にいたしておりますけれども、これのほかに、あと三、四年たつたら、平成二十年、ここにはちょうど伐期が来まして、いわゆる百五十万から二百万出るであろうと、このように予測をされております。宮崎県の場合は、全国に先駆けて造林をしておつて、今までの都道府県、これがどんどんどんどんそれについて伐期のピーク、これを迎えてくると、そのなりますと、木材の供給量が現在の二倍という、こういう状態が十数年間続くと、このよ

な機能、これを総合的に発揮させる、そういうたたかれております。

そういった中で、今お話をございましたけれども、森林施設につきましても、そういった森林の機能の発揮という観点から、長伐期化あるいは複層林化あるいは針広混交林化、こういった施策を推進していくということで取り組み始めているというような状況にあるわけでございます。

確かに、そういった長伐期化あるいは複層林化、こういったことをやりまして、ピークカット、これはある程度なされていくわけでありますけれども、それでもやはり相当程度増大していくということになるわけでございまして、そういう意味からも、生産されました木材、これがきちんと利用されて、森林資源が循環的に進んでいくと、言わば川上と川下が一体となつてそういうたとのに取り組んでいくと、そういうことが極めて重要となるよう認識している次第でございます。

このために、森林に対します国民の要請に的確に対応しながら、川上と川下、双方の関係者の幅広い合意の下に、一体となつて森林の輪級構成の平準化、こういったものに努めますと同時に、多様な森林の整備、そして林業、木材産業、とりわけ木材の需要拡大、こういったものに積極的に取り組んでいかなければいけないというように考えております。

○小齊平敏文君 長官のただいまのお話であります。特に三十年代、旺盛なる木材需要、これに対するために針葉樹を中心とした拡大造林が進められた。その結果、これらの森林、植栽からちょうど半世紀、これを迎える中で、今後、伐採が可能になる伐期を迎える、そういうたたかれております。一方では、御案内のように、近年、森林に対します国民のニーズ、大変多様化、高度化してきたおりまして、そういう中で、平成十三年、森林・林業基本法が制定されまして、それまでの木材生産、これに軸足を置いた林政から、言わば森林の持つています公益的な機能、国土保全ですとか地球温暖化防止等々、そういうたたかれた森林の多面的

いつても、今の材価じゃだれも汗かきませんよ。林家は。しかも、ピークが来るということはみんな知つておるんですよ。非常にこのことに現場は、現場の林家は不安を持つておるんですよ。

ですから、川上と川下、これの一体化、これも必要、当然のことであります。しかしながら、今本当に山は減んでしまいますよ。ですから、もうこの以上言いませんけれども、そのことを肝に銘じてちゃんとした政策を打つていただきたいということをまず御要望をいたしておきたいと思います。

現在、我が国の木材価格というのは、以前は北米の価格、今は北欧のホワイトウッド、これが大体基準、これが幾らするかということで大体国内の材価決まっております。今、杉の素材、これを聞いてみると、九千円から一万円だというんですね。これは、しかもその上に、私も初めて聞いたんですが、先日、林家の、若い林家の方とお話ををしておつたら、北欧で物すごい一億超すような風倒木が発生しておると、これが我が國へ入つてきたときには更に材価が、我が国の材価は落ちるんじゃないかという心配を本当に真剣にいたしておりました。まあ、それぐらい心配をいたしておりますのが事実であります。

また一方、住宅メーカー等は、乾燥の度合いの不足、あるいはロットや納期のいわゆる問題、こういう問題でユーザーの要求に即座にこたえられないなど国産材の問題点を指摘いたしておりますのが事実であります。

また、住宅メーカー等は、乾燥の度合いの不足、あるいはロットや納期のいわゆる問題、こういう問題でユーザーの要求に即座にこたえられないなど国産材の問題点を指摘いたしておりますのが事実であります。

また、製材所や森林組合、これは少子化や住宅ローンへの支援措置、これがなくなれば、いわゆる戸数が、建築戸数が減るんではないかと、あるいは、不況の中でユーザーの信用調査、これ等も価格になるかというと、これに物すごい不安を持っています。あるいは、複層林化しようと、このように見込めないということで、設備投

資に非常に消極的になつておるのが現状であります。このような現状では国産材の需要拡大といふものは見込めない。

今回の改正で、員外利用などによる森林組合の機能の強化、あるいは組織基盤の強化、さらには適切な事業運営の確保、これを挙げておられるところでありますけれども、これでコストの削減や、ユーチャーが求める質とロット、これが確保できるような状況になるのかどうか、また木材製造業者や工務店に准組合員の資格を与える員外利用、それが素材価格の向上や林家の所得向上につながるのかどうか、そこの点をお聞かせ賜りたいと思います。

今お話をございましたけれども、今回、森林組合法の改正ということで、一つには、実は施業と一体となつて行います木材の販売、こういったものにつきまして員外利用、これを緩和いたしまして地域として一体に取り組んでいけるようにしようと。あるいは、今お話をございましたけれども、准組合員という形の中で、従来の林業者だけでなく素材生産業者あるいは製材業者、中小の工務店、こういったところも准組合員として参加できるようにしようということを考えているわけでございます。

そして、そういった中で、確かにこれで完璧だということにはなかなかならないとは思いますけれども、そういう措置を講ずることによりまして、零細、分散的な所有者のところから出ている、五月雨に出ている材、これがロットが少しでござります。

けでありますけれども、需要が拡大をしてそれなりの材価が確保されない限り森林の整備、これは進まないということをもつと肝に銘じるべきであると私は思います。

需要を喚起し得る環境をつくるために、現在の小規模で分散的な森林所有による供給体制を見直して、地域が組織的にまとまつた量の木材を全国的に流通させる仕組み、これを構築する必要が私はあると思います。今までのようにも流域だけ、流域だけで対応を考えるということには私は限界がある、このように思います。例えば今地元でも、宮崎と鹿児島、ここで連携しようという動きがあります。そういう連携がある中で、私はもうちょっとと大きく、あるいは九州全体、あるいは東北全体、そういうまとまり、そのことによつて品質やロット、これをそろえてユーザーのニーズに

ダイレクトに直結していく。ちなみに、こういつたところで名前を申し上げるのがいいのかどうかあれなんですが、例えば九州ですと、例えば中国木材などがそういった新たなる流通・加工体制、こういつたものの整備に着手しておりまして、年間二十万立方とも言われておりますけれども、そういう材を多くの林家の方から集めて、そして集成材に加工し、そして全国のハウスメーカーへ、そういうふたところに安定的に供給していく。

こういつた取組を、各地でモデル的な取組、こういつたものを進めてきているところでございまして、こういつた大規模な全国的な流通システムへ、こういつたものを進めていくことに今後とも努めてまいりたい、そしてそのことを通じて木材の、国産材の安定的な供給と森林整備の推進にも資してまいりたい、かようにしておる次

たらしいかと聞いたら一万五千円だと言うんですね。
よ、一万五千円。これまで政府や国は植林や
伐、こういうものを国の補助金でやつていこうと
してきたわけでありますけれども、林家はこの一
万五千円が補償されれば植林やら間伐やら除伐、
これは自分でやれると言うんですね、すべて自分
でやれますと。しかも、後継者も確保できます
と、このように言つておるんです、現場の林家
は。林野庁は森林整備等に毎年大変な額を、一千
八百億とか二千億とか言われる大金を投じられて
おりますけれども、森林・林業、これを守るどこ
ろか地球温暖化防止効果にさえ、この効果さえま
まならない状況であるのが現状なんですね。もは
や発想そのものを大きく転換しなければならない
時期に私は来ておると、このように思います。
例えは農産物等を取つてみましても、広域流通

も大きくなり、そしてまた、先ほどの准組合員、素材生産業者あるいは製材業者等々とのパイプが太くなつて、言わば川下とのパイプが太くなる、そういう形の中で安定的に少しでも供給が進む、そういうしたことによりまして、一步なり二歩なり前進できるんではないかと。そういう形の中で、私どもも、質、量がまとまる、そういう形の中で当然コストのダウン、こういったものも図れる可能性が、余地が出てくる、そういうことがひいては林家の所得、こちらの方にも反映していく可能性が期待できるというようなことで考へていて、ここでございまして、こういった形の中で一步でも二歩でも前進させていきたい、そんな思いを持つていてるところでございます。

○小齋平敏文君 今、長官の方から量の安定確保という話が出ましたけれども、そういうことから更にお聞かせを賜りたいんですけど、ほとんどの森林組合やら製材所、もう資本力が非常に弱くて、またこれまでも、今お話をあつたように、行政も川上ばかり見てきて川下を見てこなかつたという経緯があるんですね。川下を見てこなかつたという経緯があります。林野庁は、毎年そこの予算の半分を森林整備に投入をいたしておるわ

こたえる。そのこたえるために広域的に流通させるシステム、こういうものを構築することも考えないと、私は外材に太刀打ちできない、このように思います。

このことに対する御見解を長官にお伺いをいたします。

○政府参考人(前田直登君) 正におっしゃるとおりだろうと思っております。正に川上の方の森林整備と川下の方の木材の利用、言わば車の両輪でありますて、言わばその出口といいますか、きちんとそつとそつといった需要、利用がなされていく、そういうことがまた森林整備にもつながっていくということ、今おっしゃられました流通、そういう問題、大変大事な問題だというふうに考えております。そして、そういった中で一定のロットをまとめて、そして安定的に供給していく、こういった取組も極めて重要であると思っております。

私どももそういった中で、実は平成十六年度からでございますけれども、言わば間伐材あるいは端切れ材等も含めまして、いわゆるB材であります、そついたものを大量に集めて、そしてそれを住宅建設、ハウスメーカー、そちらの方まで

○小斎平敏文君 次に、需要拡大について大臣にお聞きをしたいと、このように思つておりました
が、時計を見ますと大分時間が過ぎまして、肝心な質問ができませんので、最後に大臣には決意の
ほどを聞くということで、これは、この問題は割
愛をさせていただきたいと思います。

次に、林家の経営安定対策についてお伺いをし
たいと思います。

国産材価格が低迷する中で、供給、流通面でコ
スト削減を図る、需要を拡大していけば林家の收
益性、収益向上はある程度これは期待ができるま
す。ところが、外材が国産材の価格を抑えておる
という現状では、林家の経営安定、これに直接結
び付くほど材価が上がるとは思えないんですね、
思えません。このままでは、もう林家は経営意
欲、これをどんどんどんどん失つてまいります。

林家は言わば森林整備やCO₂吸収源対策の頂点
に位置する山主であつて、林家が山への愛情や林
業への意欲、これを失えば森林政策そのものが崩
壊しかねないんです。

林家に聞いてみたんですけども、意欲を持つ
て林業経営に取り組むために幾らぐらい材価がし

○小斎平敏文君 次に、需要拡大について大臣にお聞きをしたいと、このように思つておりました
が、時計を見ますと大分時間が過ぎまして、肝心な質問ができませんので、最後に大臣には決意の
ほどを聞くということで、これは、この問題は割
愛をさせていただきたいと思います。

次に、林家の経営安定対策についてお伺いをし
たいと思います。

国産材価格が低迷する中で、供給、流通面でコ
スト削減を図る、需要を拡大していけば林家の收
益性、収益向上はある程度これは期待ができま
す。ところが、外材が国産材の価格を抑えておる
という現状では、林家の経営安定、これに直接結
び付くほど材価が上がるとは思えないんですね、
思えません。このままでは、もう林家は経営意
欲、これをどんどんどんどん失つてまいります。
林家は言わば森林整備やC〇二吸収源対策の頂点
に位置する山主であつて、林家が山への愛情や林
業への意欲、これを失えば森林政策そのものが崩
壊しかねないんです。

林家に聞いてみたんですけれども、意欲を持つ
て林業経営に取り組むために幾らぐらい材価がし
たらいいかと聞いたら一万五千円だと言うんです
よ、一万五千円。これまで市役所や國は植林や間
伐、こういうものを國の補助金でやっていこうと
してきたわけありますけれども、林家はこの一
万五千円が補償されれば植林やら間伐やら除伐、
これは自分でやれると言うんですね、すべて自分
でやれますと。しかも、後継者も確保できます
と、このように言っておるんですけど、現場の林家
は。林野庁は森林整備等に毎年大変な額を、一千
八百億とか二千億とか言われる大金を投じられて
おりますけれども、森林・林業、これを守るどこ
ろか地球温暖化防止効果にさえ、この効果さえま
まならない状況であるのが現状なんですね。もは
や発想そのものを大きく転換しなければならない
時期に私は来ておると、このように思います。
例えば農産物等を取つてみましても、広域流通

からいわゆる地産地消、地域流通へのシフトを考えられておるわけでありますけれども、木材はやつぱり流域単位、これの需要拡大、これにも一定程度の限度、限界があるんですね、木材にも。むしろ、やつぱり品質や規格の統一、そして広域の市場流通と価格安定対策、このための制度をもう考えていかないといけない時期に来ておるんではないかなど私は思います。昭和四十年代に野菜の流通システムと価格安定対策、このように、いわゆる広域流通、これを前提として市場の形成あるいは市場価格を安定させるための価格安定制度、これが創設されておるわけであります。また、加工原料乳生産者補給金制度、こういうものもあります。あるいは子牛の価格補償もあります。

このように、いわゆる林家が生産活動、これを継続できる価格、それといわゆる住宅メーカー等のユーザーが国産材を利用することにメリットを感じる価格、これがあるわけでありまして、この差をやつぱり交付金として支出するぐらいの制度を考えるべきだと私は思います。財源的に見ても、現在の素材生産量が年間一千八百万、これに現状の価格一万円とすれば、一万五千円なら意欲を持つてやれるというのであればこれを、五千円の差でありますから、これを掛けると九百億なんですよ。まあ、そんな簡単な話ではないんでしょうけれども、いろいろありますけれども単純に言えばそういうことなんです。しかも、森林組合の近代化や林業の効率化などでコスト削減が進んでいくと素材価格の上昇、これも見込めるようになりますて、交付金の減額も可能になる、このようないふに私は思います。

やつぱり、今まで私もいろいろな山を見たり、いろんな現状を見ながら、やつぱり植林は、造林は国の責任でやれ、間伐はいわゆる森林組合やらいろんなところを通して補助金等でその間伐も面倒を見るというような話を私はずっとしてきました。ところが今、現状を見てみると、もうそれじやとても追いかかない、とても生産意欲を持たない、これが現場の実情なんですよ。ですから、造林の

拡大を進めてきたのは国でありますから、責任を持つて、大変難しいでしようけれども、一つのこういうような制度を、新しい制度を取り入れるべきだと、このように思いますけれども、長官の御見解を賜りたいと思います。

○政府参考人(前田直登君) 確かに今の木材価格の下ではなかなか採算性、ましてその後の投資などということを考えますと非常にシビアな厳しい状況にあるというのは御指摘のとおりであろうと思思います。ただ、これを制度的に、例えば価格維持あるいは価格補償、補てんこういった形を取らうとするならばどうしてもやはりWTO上の問題等々あります。いまして、制度的にそういうものというの是非常に難しいと言わざるを得ないというふうに思つております。

しかしながら、今お話をございましたけれども、

こういつた厳しい林業経営、こういう状況の下で手をこまねいでいるというわけにもいかないわけでありますし、そういつた中では、やはり林家が意欲を持つて、そして少しでもその採算性が向上する、そういう形の中で取り組んでいける、そ

ういつたことを志向していかなければいけないといふうに考えております。

て進めますと同時に、そういうた森林の造成に対する支援、更には直接払いの、一部直接払いなんかもやつておりますけれども、そういう形での間接的な支援、更には林業経営体としての生産性の向上による収益性の向上、更には森林の保全、こ

の向」や「算算性の向」更には「経営の集約化」そういうことを進めていかなければいけないというふうに考えております。

るいは先ほど申し上げました森林整備地域活動支援
援交付金、こういったものによります整備の推進
を図ると同時に、作業道ですとか高性能機械の導
入、あるいは金融・税制措置によります経営改善

の推進、こういったものに支援していきたいといふうに考えておる次第でございまして、こういったことを通じて少しでも採算性の向上、こういったものに資してまいりたい。さらに、木材利用の拡大につきましても、バイオマス等々も含め

○副大臣(常田享詳君) 森林は地球温暖化を防止する上で重要な役割を果たしていることは言うまでもありません。京都議定書では、我が国の温室効果ガス削減目標六%のうち、森林による吸収量として三・九%分を計上することが認められまし

た。私は、議長国としてこの三・九%を実現するということは、我が国にとつては国際社会に対する責任であろうと思います。議長国がそれを守れないようで、どうして世界の国々にこのことを守つていただきたいということが言えるでしょう

か。私は、そういう意味で大変重要な位置付けをさせていただいております。

年間の総合的な対策など総合的な対策を進めていくところでもあります。しかし、現状の森林整備水準で今後とも推移したならば、森林の CO_2 吸収量は二・六%程度しか達成することができません。目標とする三・九%の吸収量は確かに達成できる見込みであります。

三
元の財源をもつて、環境税を課す。このため、一般財源はもとより、環境税などの安定的な財源の確保が必要だと考えております。

いわせてあります。これだと二・六%そして現在の整備国家予算は一千五百億であります。一千五百億では二・六%しかカバーできないといふことであります。三・九%を平成十八年から二十四年までの間、七年間で間伐等の事業でやつた場

合、これに必要な税源は二千億必要になります。二千五百億プラス二千億、四千五百億なければこの国際公約を守ることができません。三・九%たしかクリアすることができないということでありります。

の森林・林業は駄目になつてしまふと、このよう
に思つております。

大臣の決意をお聞かせを賜りまして、質問を終
わりたいと思います。

○国務大臣（島村宣伸君） 小斎平委員の御質問にお答えをいたします。

ことに、環境税が平成十九年からということになりますと、一年遅れるごとに二千億が二千三百億になると、二年遅れると三千億必要になるんです。そして、それが二年遅れると三千億必要になるんです、上乗せ分が。ということは、ますます国際社会に対しても約束したことに対する現実でないようになるわけでありますから、環境税の導入というのは一年も先送りできない極めて重要な問題だと思っておりますし、最後に委員が御指摘になつたような林家に対する直接支払等の問題も、WTO上、価格支持政策等については困難なところがありますが、環境保全政策として考えていくくとということは可能か、そういう道もあるんじゃないかと、そういうことのためにも是非早く環境税を導入し、山に二千五百億円を入れるということが必要だというふうに考えておりります。

先ほど来再三御指摘がありますように、我が國林業は木材価格の低迷など大変厳しい状況にあるわけであります。一方、森林は国土の保全あるいは水源の涵養、地球温暖化の防止など重要な役割を果たしていることは論をまたないわけであります。しかし、これらの機能を高度に言わば發揮させるとともに、林業の活性化を図ることが重要と考えております。

私は、今のお話を伺つていて大変感銘を受けましたけれども、私たち自身も農林水産省と言つていただかないと返事をしないというくらい林業の大切さというものを常々主張しているところであります。そして、今の林業をこのままでほうつておいて日本の将来は非常に問題がいろいろ多発するということで、危機意識を持つてこれに取り組んでいるところであります。

そこで、このために、平成十三年に森林・林業基本法に基づき森林・林業基本計画が策定されました。そこ

して、しかもこの価格安定制度についてまで詰ねていただきまして、誠にありがとうございます。どうか、副大臣在任中にひとつ道筋を付けていただくようにお願いを申し上げたいと思います。

最後に、重ねて申し上げますけれども、森林組合の機能の充実、組織基盤の強化、これも大切ありますけれども、今の森林・林業を取り巻く状況、これは本当に厳しいと、このように思つております。

私が今まで申し上げましたユーバーのニーズに応じた木材や製品の供給体制の確立、それと需西を拡大のために輸出を含めたあらゆる可能性への挑戦、そして林家が意欲を持つて取り組めるための経営安定対策、この三つの対策を同時に、しかまち直ちにやらなければ、私は本当に日本の、我が國

します。

冒頭に、福岡県西方沖地震で被災されました皆様に心からお見舞いを申し上げます。私も、ちょうど一か月前ですけれども、宮崎において揺

れを感じました。そこで、同僚の議員とともにその日に現場に入りましたが、何かできることはないと

かといだしたわけですけれども、玄界島の方には行くことができませんでしたが、天神、中央区の

方でも避難されていらっしゃった方のところを
ずっと十数か所回りました。高齢の方も初めての

経験と、福岡では地震がないと言っていたほどですかうそうでしよう、大変ショックを受けてい

らつしやいました。やはり情報が、通信手段が途絶えをことがその恐怖心を更に助長したというの

絶ぶが、このかんの恐怖心を更に目撃したことを感じました。幸いテレビ、ラジオは通じたんですナレジも、それがなかつたらどうなつとかと。

現地の声を聞いて、更にやつぱり災害に強い国土づくりをもつて取り組まねといかなないと思い

つくりにむじつたに取り組みぬといがめなどと思いましたし、またこの災害復興支援にも政府としてお力を入れていござきこいこを冒頭これら

も力を失わでいたたきたいといふことを冒頭に述べ
願いを申し上げます。

さて、本日は森林総合法の一部を改正についての審査をさせていただきます。基本的なところ、センター設立の対策について話題と質問を

考え方 そして今後の対策について幅広く質問をさせていただきたいと思います。どうぞよろしくお聞きいこまー。

お願いいたします

待する政府の考え方をお聞きしたいんですか。我が國の國土の七割を占める森林は、木材の供給を

始めとして、国土の保全、水資源の涵養、酸化炭素の吸収、保健、レクリエーションなどなど、

貨幣に換算しただけでも日本の国家予算にも迫る七十兆円にも値する多面的機能を有していると言

われております。さらに、人材と木材は山で育つと言われてますが、森林を遊びの場、学びの

場として成長した人間も言わば森林に育てられた林産物と形容もできます。

今年はちょうど自然の叡智をテーマに開催されております愛・地球博、この会場でもこの大切

不要として、正組合員への通知で足りることとしております。政府はこれを組織基盤強化のための措置の一つとしているようですが、この手続の簡素化が合併を促進する上でどの程度の効果があるとお考えでしょうか。

○政府参考人(前田直登君) 従前ですと、例えば総代会で合併を決議すると、しかしながら実際にそれを進めるためには再度全組合員に投票をしていただいてその上で決定しなきゃいけないということでありました。そういたしますと、組合員の多い組合におきましては、例えば一回につき三百万円とか相当な金額も掛かるというような実情もございます。そういう意味では、今回のこの措置によりまして、労働的な問題のみならず、財政的な面からも相当改善されるのではないかと、そういう形の中で合併が進みやすくなると、そういう面があるのでないかというように考えている次第でございます。

○松下新平君 大いに期待したいと思います。

合併がなされた後も合併効果を發揮するためには役職員の意識改革を始め事業の見直しなど様々な工夫が求められます。組合系統の調査によりますと、合併後の組合とそうでない組合との間で赤字組合の割合がほとんど変わらないという結果が出ております。合併後の組織や事業の合理化がされなかつたことが主な理由であり、補助金を利⽤して建てた施設を統廃合できないため稼働率の悪いままになっていることも原因の一つであると指摘されております。また、組合と組合員との距離が生じるという声もあることから、地区懇談会の開催など組合側からの組合員への積極的な組合事業への理解を働き掛けていくことが必要であると思います。合併後の組合の合理化などの取組や運営に対する支援が必要ではないでしょうか。

政府は中核組合を中心に支援していくようであります。その考え方を伺うとともに、合併を含めた自主的な改革プラン全体に対する政府の支援策をお伺いいたします。

○政府参考人(前田直登君) まず、合併によります。

○政府参考人(前田直登君) 従前ですと、例えば総代会で合併を決議すると、しかしながら実際にそれを進めるためには再度全組合員に投票をしていただいてその上で決定しなきゃいけないということでありました。そういたしますと、組合員の多い組合におきましては、例えば一回につき三百万円とか相当な金額も掛かるというような実情もございます。そういう意味では、今回のこの措置によりまして、例えは多くのそれぞれの組合が抱えていた事業、そういうものをまとめて一括してできるようになる、そのことによって安定的な事業量の確保が進む。あるいは、そのそれぞれの単協といいますかそれぞれの個別組合、それぞれでやつて製材なり林産事業、そういう形のことによって非常に合理的なそういう面なりそういうものにもつながっています。

もちろん、そういうふうに思います。さて、さて加えて、その会計部門ですとか総務部門、そういう形のものにつきまして間接的な経費も削減できるといいますか合理化も可能にならうかという形で、相当メリットがあるんではな

く。さらに、さて加えて、その会計部門ですとか総務部門、そういう形のものにつきまして間接的な経費も削減できるといいますか合理化も可能にならうかというふうに思います。

そこで、組合員への情報開示の在り方、組合の経営の安定を図っていくという面から、更なる組合基盤の強化あるいは事業改革、こういったもの

の推進に取り組んでいくことが必要と考えておりまして、私もももそういった面につきまして、全

森連を通じたいろんな指導の関係、そういう形のものに支援を行うと同時に、先ほどもちょっと出ておりましたけれども、税制特例措置、こういった

ものも通じて合併の推進に側面から積極的に支援していきたい、かのように考えておる次第でござい

ます。

○松下新平君 続きまして、この改正案にございます行政府の検査についてお伺いいたします。

○政府参考人(前田直登君) まず、損益の明細の開示の関係でございますけれども、従来ですと、

いわゆるその事業部門別に経費を張り付け、さら

に間接経費がどこに行くか、それにつきましては

それぞれの組合の自由裁量で行われると。したが

いまして、それぞれの事業のその経営の収支、そ

ういったものは明確に分からぬという形であります。

改正是行つておるところでございます。

また、子会社との関係でありますけれども、や

はり森林組合とは独立したものとはいながらも

密接なる関係を有するわけでありまして、その子

会社の方が大きな赤字を抱える、そのことがその

森林組合本体の方の経営の悪化を招くというよう

なことも懸念されるわけでございまして、そ

ういった場合には、必要な限度においてそういう

につきましては行政府の方としても検査ができる

ようにということで考えておるものでございま

す。

また、最後にございました監査の問題でござい

ます。

○松下新平君 続きまして、この改正案にございます。

法律上は、正当な理由がないのに一年以上事業を停止した組合に対しても解散命令を出す

ことができます。必須事業である森林管理もしていよいよな不活発な組合が存在することで、その地区内の森林整備がなかなか進まないという実態があるようです。

○松下新平君 はい、分かりました。

○政府参考人(前田直登君) まず、損益の明細の開示の関係でございますけれども、従来ですと、

いわゆるその事業部門別に経費を張り付け、さら

に間接経費がどこに行くか、それにつきましては

それぞれの組合の自由裁量で行われると。したが

いまして、それぞれの事業のその経営の収支、そ

ういったものは明確に分からぬという形であります。

改正是行つておるところでございます。

また、子会社との関係でありますけれども、や

はり森林組合とは独立したものとはいながらも

密接なる関係を有するわけでありまして、その子

会社の方が大きな赤字を抱える、そのことがその

森林組合本体の方の経営の悪化を招くというよう

なことも懸念されるわけでございまして、そ

ういった場合には、必要な限度においてそういう

につきましては行政府の方としても検査ができる

ように考えておるものでございま

す。

また、最後にございました監査の問題でござい

ます。

○政府参考人(前田直登君) まず、合併によりま

す。

組合自身でも、先ほど大臣が申し上げました森林組合改革プラン、これは平成十五年から十七年ま

大変重要であるというように考へてゐる次第であります。

○政府参考人(前田直登君) 森林所有者に対しま
じていく方針かを伺います。

店など、いわゆる川下の木材の需要者の動向を踏まえまして、それに対応した的確な販売を行つて

り組んでいただいているところでございます。国としても、このような合併の取組に対して

ましては、今お話をございましたように、従前より森林施業の受託につきまして組合員であるか否か

ては、当然のことながら森林組合と組合員の信頼性を向上させると、そして組合の安定した事業基

このためにも、今回の改正案で木材販売の員外利用制度を緩和するとともに、製材業者や中小工

○松下新平君 両方の立場におられる説得力のあるお言葉、ありがとうございました。

を問わず認められてきたところでございますが、
地区内に組合員以外の者の所有森林が多い森林組合におきましては、森林施業計画の作成が員外利用制限により拡大できないと、その結果、施業の圃地化が進まないというようなことで、施業コストの縮減あるいはその安定的な材の確保ができるないといったような事例も出ているわけでございま

盤、こういったものを築く上で不可欠の措置であると、取組であるというようになっております。このために、総会等の場ですとかあるいはその組合広報等を活用しまして、施業単価を組合員に明示する、さらに、施業実施の際には基本的な費用の見積り、こういったものを提示する、そういったことの指導をしているところでございまし

務店などに准組員資格を付与することといたしました。川上と川下の連携がより進むものと思つております。

また、このような木材の販売に当たりましては、人材の育成や経営能力の向上を図ることが重要と考えております。このための研修あるいは経営指導などの取組に強化をしてまいりたいと考

森林の一体的整備のための員外利用規制の緩和、いわゆる組合員以外の方の規制緩和についてでございます。施業の受託の推進についてお伺いいたします。

このために、今回の改正によりまして、一体的に整備することが望ましい森林について、員外利用の特例の範囲を施業計画の作成や木材の販売にまで拡大するということにいたしているわけでございまして、これにつきましては、森林組合が

○松下新平君 次に、平成十四年度からスタートしてあります森林整備地域活動支援交付金についてお伺いいたします。

この交付金があることで、施業の団地化が進み、喫緊の課題である所有地の境界の確認も取れ

山元に収益をもたらすために、団地化等による施業の低コスト化の実現、そして一定価格以上での林産物の売却が必要でございます。組合員と非組合員の森林が複雑に入り込んでいる中で施業の団地化を図るために、一体的に整備する場合の施業の受託等について員外利用制限を緩和する措置が昭和五十三年から導入されております。本改正

員以外の森林所有者についても一体的に施業の実施を働き掛けて、施業の団地化を図ることによりまして、施業コストの低減、さらに生産される木材の安定的な量の確保、こういったことが可能となり、収益性の向上が期待できるというように考えている次第でございます。

じましてそのバックアップを図つていただきたいといふように考へてゐる次第でございます。

○松下新平君 売場の確保、所有者の委託の働き掛けなどは時間も労力も掛かる仕事でござります。マーケティングや営業などの高い能力も必要です。まことにござります。

ることなどから現場では大変好評でござります。この制度は平成十八年度までのものでございますが、あと五年、十年存続すれば、山の手入れが随分進むのではないかとの見方もされておりまします。

そこで、非組合員からの施業受託の実態とこれ
を行う施業計画の作成事業と加工販売事業を追加
することとなつております。

機会が増えるものと考えられます。

○大臣政務官(加治屋義人君) 山を元気にしてい
取組について政府はどのような支援を講じていく
方針をお伺いいたします。

○副大臣（常田亮詳君） 森林整備地域活動支援交付金は、森林の現況調査など適切な森林施策に不可欠な地域活動の支援措置として、今、委員おつしやつたとおり、平成十四年度から平成十八年度

○政府参考人(前田直登君) 御指摘のように、我が国の民有林、大変小規模でかつ分散的であります。そういうことから、効率的な施業を進めていくというためには、何といいましても、こういった複数の森林所有者の方の森林を取りまとめてまして、一体的、計画的に森林施業を行うと、そういう施業の団地化を進めていくことがどうします。また、受託の推進において本改正案がどのような効果を有するのか、教えてください。

性が確保されていないとの指摘も平成十三年の政府の検討会でなされています。森林所有者に対する現況写真を見せながら具体的に施設の必要性を説明し、施設の方針や経費、木材販売額などを提示し、信頼を得ていくことが必要であります。

そこで、委託の手続に関する指摘を受けて、政府はどのような対処を講じてているのか、また、法改正と併せて受託を促進する施策をどのように講

必要があると、いつもこう思つておりますが、先ほどから話がありますように、現在、木材の販売状況は非常に厳しくて、従来以上にしつかりとしました取組を行つていく必要があるとまず考えております。

森林組合は、国産材の供給においても我が国の重要な一角を担つてゐるところでございます。また、国産材の安定供給を図るためにも、一定のロットを確保するとともに、製材業者や中小工務

本交付金については、地域活動を促進するという直接的な効果に加えまして、森林所有者が森林整備に意欲的に取り組む契機となるなど、森林整備の推進に役立つっているものと思っております。今後とも、本交付金が森林所有者に積極的に活用され、森林整備の推進が図られるよう、制度の一層の普及に努めてまいりたいと考えております。

なお、平成十九年度以降の対応につきましては、それまでの事業の実施状況などを踏まえ、改めて検討することいたしておりますが、ちなみに平成十五年の実施状況を見ますと、実施市町村数は千九百八市町村、いわゆる交付対象市町村の八八%を占めていますし、全交付額百五十三億円、交付想定額の七〇%を占めています。平成十六年の実施見込みでも七五%ということで、非常に高い水準をしております。できるだけ早い時期に一〇〇%に持つていただきたいと、そしてその実績を踏まえて次のステップに入りたいと思っております。

○松下新平君 是非ともよろしくお願ひいたします

次に、緑の雇用についてお伺いいたします。

政府は、施業の受託を増加させる方向を目指されておりますが、実際に作業を行う組合の作業班員の減少と高齢化が深刻な問題となつております。平成十四年度の作業班員数は二万七千人で、昭和五十五年度の四二%、うち六十歳以上が四四%となつております。このままでは今後の森林管理の担い手が不足するのではないか、山村の活動が損なわれないか懸念されております。

厚生労働省の緊急雇用対策によって、森林作業員として短期雇用された者が本格的な就業を目指して、技術を習得するために森林組合等で一年間の研修を受けることを応援する緑の雇用担い手育成対策が実施されております。担い手の確保や山村の活性化に資する事業であることから、存続、拡充が望まれております。

そこで、緑の雇用対策の効果に対する政府の評価を伺います。また、平成十六年度で緊急雇用対象者や年数の拡充などをした上で十八年度以降も実施されるべきだと思いますが、政府の方針をお伺いいたします。

○國務大臣(島村宣伸君) お答えいたします。

林業就業者の減少と高齢化が進む中で、今後の

森林整備を着実に推進していくためには、担い手の確保や育成を図つていくことが重要であります。

このため、厚生労働省の実施した緊急雇用対策により森林作業に従事した者を対象に、緑の雇用担い手育成対策事業を平成十四年度補正予算から実施しております。昨年四月には、研修修了者の九割近くの約二千人が本格就業しているところです。

本事業の実施により、都市部から若い家族が定住し、森林作業に取り組んでいる事例も見られるわけであります。山村地域の活性化にも寄与しているところであります。これらを更に推進したいと、こう思つているところです。

なお、本事業は平成十七年度予算においても引き続き前年度と同額で実施することとしております。

これまでの実施状況などを踏まえまして、今後の

担当手対策について検討してまいりたいと、こう考えております。

○松下新平君 御検討よろしくお願ひいたしま

す。

続きまして、この改正案の目玉とも言われる森林環境教育についてお伺いいたします。

これまでの実施状況などを踏まえまして、今後の

担当手対策について検討してまいりたいと、こう考えております。

○松下新平君 御検討よろしくお願ひいたしま

す。

これまでの実

などと思います。そういう観点からお伺いいたしました。

森林組合を始めとする林産業全体の基盤強化するためにも、地域材の流通量、需要を増やすことが重要であると考えます。住宅を始めとする建築分野への地域材の活用の方策はどのようなものがあるのでしょうか、お伺いいたします。

○政府参考人(前田直登君) 御案内のように、地域材の大宗は建築用途に向けられております。そういうことで、地域材の利用を進める上で、住宅を始めといたします建築分野への利用の推進、とりわけ重要なように考へている次第でございます。

このために、森林所有者から住宅生産者まで関係者が一体となつた家造りなど、住宅における地域材の利用に努めているところでございます。また、地域材を用いてコミュニティーセンターなどの公共施設、これのモデル的な整備を進めることで、住宅以外の建築物につきましても木材の積極的な利用を働き掛けていきます。

今後とも、関係省庁との一層の連携を図りながら、住宅を始めといたします建築物への地域材の利用促進、これに取り組んでまいりたいというよう考へている次第でございます。

○松下新平君 引き続きよろしくお願ひいたしま

次に、地域材の利用を拡大するためには、その品質、お話をありましたように整備、性能が確保されたものを安定的に供給することが必要であると考えております。安定供給に向けた取組はどのようになつてあるのでしょうか。

○政府参考人(前田直登君) 近年、お話をございましたけれども、住宅に使用されます木材につきましては、品質、性能の安定した乾燥材あるいは集成材、これが求められております。

このために、農林水産省をいたしましても、川上から川下、連携いたしてコスト削減を図りながら、品質、性能の確かな製品、これを安定的に供給する仕組みができるよう支援しているところでございます。また、これに加えまして、乾燥施設ですとか集成材の加工施設など、こういったものの整備も進めているところでございます。

今後とも、このような品質、性能を確保した木材の安定的な供給を図る取組を通じまして、森林所有者の木材の販売収入あるいは収益性が向上するよう努めてまいりたいというように考へている次第でございます。

○松下新平君 この点の最後に、品質、性能を確保した地域材を安定供給する取組と併せて、その売り先も拡大することは、一方で消費者の需要動向を把握する、二つを吸収することが必要であると考へておりますが、消費者対策にはどのように取り組んでおられるのか、お伺いいたします。

○国務大臣(島村宜伸君) 地域材の需要を拡大いたしますして、府舎の木造化ですか内装の木質化、そういう推進を図つてあるところでございます。

今後とも、関係省庁との一層の連携を図りながら、住宅を始めといたします建築物への地域材の利用促進、これに取り組んでまいりたいというよう考へている次第でございます。

○松下新平君 引き続きよろしくお願ひいたしま

次に、地域材の利用を拡大するためには、その品質、お話をありましたように整備、性能が確保されたものを安定的に供給することが必要であると考えております。安定供給に向けた取組はどのようになつてあるのでしょうか。

ナードの開催など、直接消費者に言わば訴える対策を実施することとしております。

今後とも、あらゆる機会を通じて、木材、とりわけ地域材の利用について消費者の理解を深めよう努めてまいりたいと、こう考えております。

○松下新平君 もう一点、ちょっと関連して、地元で聞いた話なんですかねでも、スマトラ沖地震にこの地域材が有効に活用できなかということをお伺いしております。

中国への輸出は、先ほど申し上げましたように、進んでいるんですけども、海外への輸出には様々なリスクも伴います。木材関係の輸出が増加していることに対する政府の評価と輸出促進策についてお伺いしたいんですけども、ちょっと通告しておりませんけれども、申し上げましたように、スマトラ沖地震、これはいろんな団体からも有効に使えないかという声が上がっていると聞いておりますけれども、その状況とその対応についてお伺いいたします。

○政府参考人(前田直登君) 前段の方で、今、先生海外への木材輸出の話ございましたですけれども、こちらの方が先生の方がよく御存じかもしれませんけれども、近年は逆に、今まで我が国輸入国だったわけですが、一部杉の間伐材を中心におこなわれてあります。しかし、宮崎県などにおきましても数千立方のオーダーで輸出を開始しているというような状況になります。

このため、従来から地球温暖化防止における木材利用の意義などをテーマとしたシンポジウムの実施や、あるいは地域材を利用した住宅フェアの開催などを推進しているところであります。一方において、本年二月には、私以下農林水産省幹部と大手住宅供給業者の懇談会を開催します。

○松下新平君 引き続きよろしくお願ひいたしま

次に、地域材の利用を拡大するためには、その品質、お話をありましたように整備、性能が確保されたものを安定的に供給することが必要であると考えております。安定供給に向けた取組はどのようになつてあるのでしょうか。

旧・復興に約八百万立方の木材が必要ではないかといったような話をございます。インドネシアへの木材支援につきましては、同國の方から我が国政府に対しまして木材の提供につきまして要請がある、そしてその要請が妥当であるというよう

に協力してまいりたいというように考へている次第でございます。

ただ、現時点におきましては、インドネシア政府から我が国に對しまして木材の提供につきましての正式な要請は寄せられていないというように承知しているところでございます。今後の動静を注意しつつ適切に対処してまいりたいというよう考へている次第でございます。

○松下新平君 引き続きよろしくお願ひいたしま

時間も迫つてまいりました。地球温暖化防止森林吸収源対策十か年計画についてもお伺いする予定にしておりましたけれども、先ほど小齊平委員もお触れになりましたこともあります。大切な問題であります。次回に譲りたいと思います。

○政府参考人(前田直登君) 引き続きよろしくお願ひいたしま

私の質問の大きな最後の一問をさせていただきます。それは森林所有者への直接支払制度導入の必要性についてでございます。

現在は造林、間伐などの各作業に助成が支払われる制度となつております。しかしながら、森林の公益的機能の發揮とコストの平準化、生産性の向上が期待される長伐期施業や育成複層林施業に移行することが目指されている中であつて、余り手を掛けなくてよい高齢の森林が増加し、造林面積が小規模となることが予測されるとから、現在の補助金制度では森林所有者や施業受託者に対する支援にふさわしくないのではないかと考へております。

宮崎県では十三年連続で杉素材の生産量日本一を誇っております。これは、森林資源の充実はも

より、林内路網の整備、高性能林業機械の普及、中規模以上の加工工場の立地、さらには消費者ニーズに対応した乾燥材生産の増加など、官民一体となつて長い間取り組まれてきた結果でもあります。しかしながら、やはり価格の低迷等によつて林業経営は厳しく、特に間伐は採算が合わない場合も多いのです。このように、有数の林業県であつても苦しいという状況が我が国の產地の実態であります。もちろん、国産材の需要拡大策を図つて材価を向上させることで事態が幾らか好転するかもしれません、今から本格的な取組を始める地域において取組の効果が出るまでに何年掛かるか分かりません。

そこで、私は、冒頭に申し上げました七十兆円、日本の国家予算にも匹敵するこの多面的機能という外部効果を生み出している森林の造り手たちに一定の施業条件を義務付けた上で直接支払をするべきではないかと、こう思うわけであります。日本林業経営者協会なども直接支払の導入を提言しております。

政府は直接支払の導入についてどのような見解をお持ちなのでしょうか。是非導入に向けて検討をしていただきたいと思うのですけれども、大臣の御答弁をお願いいたします。

○國務大臣(島村宣伸君) 一ヘクタール以上の森林を保有する森林所有者のうち、林業によつて家計の六割以上を賄う森林所有者は全体の一%未満にすぎません。収入を林業所得に依存している者はごく一部という状況にあるわけであります。

また、林業は生育期間が非常に長期にわたりますので、生産活動に伴う所得も必ずしも毎年発生するとは限らないことから、直接支払制度の言わば手法がなじみにくいという面も実は持つてゐるわけであります。

このように、林業は他産業とはちよつと体質が異なるということから、この特性に応じて、直接所得支払の導入についてはやはり慎重に検討する必要がありますので、いろんな角度から今その検討をしているところでございます。

○松下新平君 本日は、この森林組合法改正に関するお問い合わせを受けております。基本的な考え方から今後の取組までお伺いをしてまいりました。地球温暖化防止についてではございましたけれども、また次回に譲りたいと思います。どうぞ、お取組、よろしくお願ひいたします。

○谷合正明君　公明党の谷合正明です。
まず、私から初めに、国産材の安定供給のたゞ
に森林組合のマーケティング能力をいかに側面主
援していくか、そのことについてお伺いさせてく
ただきます。

そこで、私は、冒頭に申し上げました七十兆円、日本の国家予算にも匹敵するこの多面的機能という外部効果を生み出している森林の造り手たちに一定の施業条件を義務付けた上で直接支払をするべきではないかと、こう思うわけであります。日本林業経営者協会なども直接支払の導入を提言しておられます。

政府は直接支払の導入についてどのような見解をお持ちなのでしょうか。是非導入に向けて検討をしていただきたいと思うのですけれども、大臣の御答弁をお願いいたします。

○國務大臣(島村宣伸君) 一ヘクタール以上の森林を保有する森林所有者のうち、林業によつて家計の六割以上を賄う森林所有者は全体の一%未満にすぎません。収入を林業所得に依存している者はごく一部という状況にあるわけであります。

様々緩和するわけでございますが、しかしながら、実際にそれを生かしていくのも森林組合でございます。このように、森林組合、先ほど話も出ておりますけども、販売面で潤達な組合がある一方で、常勤理事のいない組合が過半数を占めています。そういう現状もありまして、地域によって、マーケティングあるいは営業活動を行う余裕が多い組合が多いのではないかと心配されるわけでございますが、そこで、今回、政府としまして、森林組合の

るんだけども、結局、森林組合、組合員が不足していく手が回らないと、そういう現実、直面したわけでございます。

しかし、一方で、私のような若い世代で林業に對するあこがれというものが非常に高まつております。Ｉターン、また、あるいはＪターン、他産業からの転職者を中心し新規の林業就業者というものは増加傾向にあると聞いております。また、林業従事者だけでなく、森林ボランティアといつた、そういうすそ野もかなり広がっております。

平成十三年の農林水産省の調査によりますと、この新規就業者の九割が就業先の經營基盤の強化を通じた通年雇用化、あるいは社会保険への加入促進、技能の早期習得等に対する支援を望んでおります。言わばもがな、この林業というのは非常に高度な専門経験を要するものでございますし、また危険度もかなり高いものでございます。そういったＩターン・Ｊターン者が山村に定着して林業を続けていく上で重要なことは、山村全体でそういう新規就業者の不安、戸惑いといったものをどう解消していくかということが大事ではないかと思います。

そこで、新規就業者数の推移と定着率につきまして、新規就業者を増加、そして定着させるために森林組合が果たすべき役割について、まずお伺いします。そして、山村全体で必要なハード、ソフトの受け入れ対策についてどのように進めていくのか、その方針について伺います。

○政府参考人(前田直登君) 話ございましたように、森林の多面的な機能、こういった機能を持続的に發揮させていくという上でも森林を適切に保全整備するということで、その扱い手として新規就業者の確保、そしてその定着というものは大変重要というようになります。

このため、平成十四年度補正予算から緑の雇用担い手育成対策事業、これを実施いたしまして、林業の扱い手の確保、育成に努めているところでございます。

こういった中で、例えば和歌山県などにおきま

しては、都会から三十代の若夫婦と子供さんが入る、そういうつて山村 자체がまた活性化していくというような場面も見られるわけでございます。そういった中で、近年、新規就業者につきましては二千名強であったものが、平成十五年度には四千三百名余りということで大きく増大したというような状況にございます。そして、そういった中で、今、森林組合のお話ございましたけれども、我が国の森林整備の中核的な担い手でございます森林組合、この緑の雇用におきましても研修生の八割を受け入れるといったようなことで、林業の新規就業者全体の中でも七割が森林組合に就職いたしております。今後とも森林組合が新規就業者の確保、育成に積極的に取り組まれていくことを期待しているところでございます。

そしてまた、これらの新規就業者等林業の担い手の定着に向けまして、今お話をございましたけれども、いろいろ就労状況の改善、就業環境の整備、こういったものを図りますとともに、山村の居住環境の整備、こういったものを推進していくことが重要というふうに考えておりまして、さらには山村地域で森業、山業といったような新たな産業おこし、こういったものも含めまして就労の場を確保していく、さらに生活環境改善のためのいろんな施設整備、こういったものにも取り組んでいくというようなことで鋭意推進を図っているところでございます。

○谷合正明君

統一して緑の雇用対策について質問する予定でございましたが、先ほど出ておりました是非、平成十八年以降も引き続き継続していただけるように要望をさせていただきます。

次に、森林組合の合併につきまして質問をいたします。私もその森林組合の合併につきまして、合併促進について、今後の対応について伺う予定でございましたが、この件につきましても松下委員の方からございましたので、質問を飛ばします。子会社につきまして質問をさせていただきまます。森林組合の子会社につきまして、今回の改正

しては、組合財務の透明性を確保し行政検査を充実するため、行政庁の報告徴収や検査の対象にこの組合の子会社を追加することとしております。その子会社等の報告徴収や検査については、特に必要があると認めるときはその必要の限度においてのみ認められると書いてあります。

この本改正案で新たに対象となつた森林組合の子会社は、今、全国で五十三あると。木材製造、土木関連等となつております。この子会社につきましては一部ペーパーカンパニーとして利用されたり、あるいは赤字体質によりまして親会社の経営を圧迫するといった問題も一般的に見受けられるところでございます。

そこで、森林組合の事業、経営にとりましてこの子会社はどのように位置付けられるべきなのか、そのことについてお伺いいたします。

○政府参考人(前田直登君) 森林組合の子会社につきましては、建築ですか土木、造園、製材加工など、こういった事業を行つてゐるわけでございまして、その設立あるいは運営、基本的には個々の森林組合の自主的な経営判断にゆだねられております。

このような子会社によります事業の拡大、これにつきましては、組合員ですか地域のニーズに応じた事業の実施を通じまして、組合員の利益の増進に資するといった反面、いわゆる親会社になります森林組合の経営、これに影響を及ぼすといふことから、子会社の経営の健全性、これの確保には十分配慮していくことが必要というふうに考えている次第であります。

このため、今回の改正案におきましては、子会

社の業務・会計状況につきましても、森林組合の経営に密接に関係しているということから、その

当該子会社の経営悪化、これが親会社とも言うべき森林組合の経営の悪化を招くおそれがあると

き、そのときには行政庁による検査等が行えるよ

うにするものでございます。

高まつてゐるところでございます。こういった中

で、国産材の需要を拡大していくというために

案で、組合財務の透明性を確保し行政検査を充実させるため、行政庁の報告徴収や検査の対象にこの組合の子会社を追加することとしております。その子会社等の報告徴収や検査については、特に必要があると認めるときはその必要の限度においてのみ認められると書いてあります。

この本改正案で新たに対象となつた森林組合の子会社は、今、全国で五十三あると。木材製造、土木関連等となつております。この子会社につきましては一部ペーパーカンパニーとして利用されたり、あるいは赤字体質によりまして親会社の経営を圧迫するといった問題も一般的に見受けられるところでございます。

そこで、森林組合の事業、経営にとりましてこの子会社はどのように位置付けられるべきなのか、そのことについてお伺いいたします。

○政府参考人(前田直登君) 森林組合の子会社につきましては、建築ですか土木、造園、製材加工など、こういった事業を行つてゐるわけでございまして、その設立あるいは運営、基本的には個々の森林組合の自主的な経営判断にゆだねられております。

このような子会社によります事業の拡大、これにつきましては、組合員ですか地域のニーズに応じた事業の実施を通じまして、組合員の利益の増進に資するといった反面、いわゆる親会社になります森林組合の経営、これに影響を及ぼすといふことから、子会社の経営の健全性、これの確保には十分配慮していくことが必要というふうに考えている次第であります。

このため、今回の改正案におきましては、子会

社の業務・会計状況につきましても、森林組合の

経営に密接に関係しているということから、その

当該子会社の経営悪化、これが親会社とも言うべき森林組合の経営の悪化を招くおそれがあると

き、そのときには行政庁による検査等が行えるよ

うにするものでございます。

高まつてゐるところでございます。こういった中

で、国産材の需要を拡大していくというために

リソースにつきまして、その話題を変更しまして質

間に移らせていただきます。

先日、昨日ですけれども、報道で「国内産木材

に生産履歴」という見出しの記事を読みました。

林野庁は、公共事業などに活用するために政府が

調達した国内産木材に生産地などを明示する履歴

制度を導入する方針を固めたと。海外で計画以上

に樹木を切る違法伐採による木材を流通から排除

するシステム開発を進めているが、政府調達でそ

の輸入材だけにそれを合法性を求めるのは不公

平だということでそういう判断したと、そのよう

に書かれているわけでございます。

私は、以前、違法伐採について質問をさせてい

ただきました。このときはこの国内のラベリング

につきましては質問していませんでしたが、この

ラベリングについては本当に今後の重要な施策で

あると、私も賛成の意を表するものでございます。

そこで、改めてこの国産材のラベリングに

対する考え方を伺います。国産材にラベリングす

ることが、国産材を消費していくことが国民に

とつてどういうメリットがあるのか、林野庁の見

解をお伺いいたします。

○政府参考人(前田直登君) お話をございました

国産材のラベリングの問題でございますが、近

年、環境ですか安全、健康、こういったことに

対します消費者意識が高まっておりまして、言わ

ば木材製品につきまして原産地ですか加工方

法、こういった情報を求めるという消費者の声が

高まつてゐるところでございます。こういった中

で、国産材の需要を拡大していくというために

は、こうした消費者のニーズに適切に対応し、消

費者が木材、特に国産材を選択できるよう促して

いくことが重要というふうに考えております。

こういった中で、林野庁といたしまして、平

成十五年度から表示すべき内容や供給体制などを

検討いたします業界の自主的な取組、これを支援

してきたところでございまして、このような取組

を踏まえまして、本年三月三十日でございます

が、木材関連業者から構成されます木材表示推進

協議会、これが設立されたところでございます。

これを受けまして、業界におきましては平成十七

年度から自主的なラベリングを取り組むというこ

とにしているところでございまして、このための

パンフレットの作成ですか配布、そういうた

くにづきまして私どもも支援してまいりたいとい

うように考えております。

今後とも、消費者ニーズに対応いたしましたラ

ベーリング木材の流通の促進が図られるように私ど

もといたしましても努めてまいりたいというよう

に考えている次第でございます。

○谷合正明君 近年は、そのラベリングの話でご

ざいますけれども、国産の木材、木造文住宅を

注文したい、その需要拡大がございます。産地ブ

ランド、地材地消の取組も地方自治体によって熱

心に行われる、地方自治体だけじゃなくてN.P

O等によりまして非常に活発に行われていると

ころでございます。国内の木材の地材地消を進め

るために、とりわけ川下のグループに対して、私

は今後支援をしっかりとしていくべきではないかと

思います。

そこで、その支援策につきまして、まずいわゆ

る地域材利用の促進方策につきましてお伺いいた

します。

○大臣政務官(加治屋義人君) 地域材の需要の大

部分は建築業でございまして、地域材の利用を進

める上で住宅建築への利用の推進は大変重要なこ

とだと思っております。

このために、農林水産省としましては、森林所

有者から住宅生産者までの関係者が一体となつた

て、平成十八年度からは林業普及指導員の人事費につきまして一部を残して税源移譲するということにされたところでございます。

聞いて、増額すべきだということを指摘しておきたいというふうに思います。

○紙智子君 今、進捗率七%で距離は一キロといふことです。

洋側のところというものは黄金道路と言うわけです
けれども、こここのところが非常に危ないというこ

洋側のところというのは黄金道路と言うわけですけれども、このところが非常に危ないということで、災害時の迂回道路ということで何とかした

ただ、しかしながら、こういつた形で一般財源化が行われましても、一つには森林法に基づきま

いうふうに思うのは、やっぱり大規模林道の問題なんですね。前回も質問したことがありましたけ

す林業普及指導員の必置規制 これは残していた
だいているわけでございまして、必要な事業の実
施、これが法制度上は一定程度担保されている

れども、それで今日は地図も配付しています。北海道でも滝雄・厚和線、それから平取・えりも線、置戸・阿寒線の三つの路線が事業の必要性を

と。また、人件費につきまして、その時々の事情ですとか政策ニーズ、こういったものに対応して国として判断によって配分していく部分、こういったものにつきましては残すこととしたとしておりまして、さらに活動費については従前どおり国からの交付金という形で残ることになっているところでございます。

問われているわけですけれども、今日はそのうちの平取・えりも線のうちのこの様似・えりも区間についてお聞きしたいと思います。

ここは二〇〇一年から建設を着工しているわけです。様似・えりも区間ですね。これは大規模林道事業の見直しの一環として事業評価システムで見直しをして、期中評価が二〇〇三年に行われ

今後とも、国と地方の連携の下で必要な事業の推進、これが図られるよう努めていきたいというふうに考えていく次第であります。

事業継続が適当というふうにならでいるわけです。

○紙智子君 地元で聞きますと、林業を本当に町づくりの柱に据えようといって森林組合から商工會議から町からもう一体になつて、一丸となつて努力

○政府参考人(前田直登君) 大規模林道、今現
在、緑資源幹線林道ということで正式名称になつて
いるかということを伺います。

力をして、例えば間伐材の活用の工夫だとか地産地消で積極的な取組を行つてゐるところでも、今

てゐるわけであります、これの平取・えりも線の様似一えりも区間でござりますが、ここにおき

年度の造林事業費というのは、昨年台風が軒並み来たというのもありまして、風倒木の処理に回る頃が相当やつぱり多くて、通常の直林や下刈りや

ます十六年度末の進捗状況であります、延長にいたしまして計画延長十四・一キロ、これに対しまって完成延長が一・〇キロメートルで、進歩率

除間伐などのこの一連の保育や間伐事業に回る額というのは逆に減つているという実態にあるわけ

は七%であります。また、事業費の方でございま
すが、計画事業費九十二億一千五百万円に対しま

ですよね。組合への委託事業費も昨年から今年にかけて二割以上減額されていると。その前年も減額三割をこなして、もうこの三年間、大きく減額して

して実績事業費六億三千五百万円ということで、これも同様、計画事業費の七%となる見込みでござります。

少しだけAでもうこの三ヶ月で大きく減少している、減額しているんだということなんですね。

さいまで
このような進捗率になつておりますのは、今お
話もございましたけれども、平成八年度に事業を

いる中で、この森林整備事業は、施業受託を柱とする造林の補助金に辛うじて支えられているといつづきはじつた。日ひちろんも見ておなじう

着手したものの、環境保全調査、これを実施いたしましたとともに、事業の再評価結果を踏まえまして二十面名張つて語ふよ、こいつは二二二九

うのが実現なわけでは、自助努力を続けてほしい。なんけれども、やっぱりもつと国としても力を入れてほしいと、予算を抜本的に増やしてほしいというものが地元の関係者の声です。是非、この声を

て言語路線の大転換がござつたことがあります。まして、環境保全に配慮して慎重に事業を進めてきた、そういう結果によるところが大きいといふように考へておる次第でございます。

それで林野厅は林業の振興の大切だと云々が
ですけれども、えりも町の住民の皆さんはこの区間
については林業のためだという認識ではなくて、専
らこの台風とか大雨とかそれから強風に弱い太平

見等も受けまして、五ノートルということや、しているわけでございまして、そういう意味では、一般的の林道と極端に大規模になつてゐるというのではありません。

卷之三

卷之三

また、確かに御指摘のように、広域基幹林道、お話をありましたのは広域基幹林道だと思いますが、こういった広域基幹林道で代替するという性格ではなくて、この幹線林道、大規模林道であります。それが、それとの広域基幹林道がまたつながっていく、そういうことによりまして、地域としての路網のネットワーク、こういったものの形成が図られていくと、いうものであろうというふうに理解いたします。

それともう一点、確かによく波浪等によりましてここのこところが通行不能になるという話があつたわけであります。何もその避難といいますか、退避だけのためにこういった道路をやつているわけじやなくて……

○委員長(中川義雄君) 時間が来ておりますので、端的にお答えください。

○政府参考人(前田直登君) 全般的にそういう林業の振興、地域振興、併せてそういうものにも資するということでやつているものでござります。

○委員長(中川義雄君) 時間ですよ。

○紙智子君 あともう一点、大臣に聞かなくちゃいけないんですけれども。

○委員長(中川義雄君) 時間ですから、これで終わさせていただきたいと思います。

他に御発言もないようですから、質疑は終局し

たものと認めます。

これより討論に入ります。——別に御意見もないようですから、これより直ちに採決に入ります。

森林組合法の一部を改正する法律案に賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(中川義雄君) 全会一致と認めます。よつて、本案は全会一致をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

なお、審査報告書の作成につきましては、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(中川義雄君) 御異議ないと認め、さよう決定いたします。

本日はこれにて散会いたします。

午後零時二十二分散会

らかになりつつある。多くの被害者がひつそりとした生活を強いられ、現在も重い症状を抱えた上、差別を受け、行政からも何ら救済がされない。既に五〇〇名以上の被害者が亡くなっている。油症被害者の生命・健康・人権が等閑にされている状況を一刻も早く解決しなければならない。

四月一日日本委員会に左の案件が付託された。

一、力ネミ油症被害者の仮払金返還問題の早期解決に関する請願 第五二八号)

解説に関する請願 第五二八号)

ついては、次の措置を採られたい。

一、仮払金の返還問題について早期解決を図ること。

第五二八号 平成十七年三月十八日受理
力ネミ油症被害者の仮払金返還問題の早期解決に関する請願

請願者 川崎市高津区久本二ノ一三ノ三
八 竹中フサ 外八十九名

紹介議員 林 久美子君

力ネミ油症事件は、一九六八年、西日本一帯で発生した一大食品中毒事件である。それから約三年が経つが、抜本的な解決には至っていない。それは、(一)被害者の全体数が把握できなくて、当時届け出た被害者一四、〇〇〇人近くのうち、油症の被害者とされた者が一、八七一人程度しかいないこと(二)本来、汚染食品を食した全員が被害者とされるべきであるが、当時の油症研究班によつて診断基準がつくられ、その基準に合致しないこと(三)被害者として認定されないと、極めて異例な扱いがされたこと(三)汚染原因物質はPCBと考えられてきたが、比較的早い段階でPCBだけでなくダイオキシン類との複合的な影響による発症であることが判明して以降も、汚染原因物質に対応した適切な措置が講じられてこなかつたこと(四)治療法の研究開発や医療救済制度の確立が進まなかつたこと(五)国等を相手取つての裁判の原告の多くは、諸理由により裁判を取り下げ、一〇年近く経つてから、仮払金の返還を国から求められる事態に至り、この問題がいまだに決着がついてないこと(六)被害者の中には仮払金の返還金が払えずに自殺した者もいること(七)油症被害者は一代にとどまらず、胎児性被害者及び二世、三世にまでその影響が及んでいること、が明

平成十七年四月十二日印刷

平成十七年四月十三日発行

参議院事務局

印刷者 国立印刷局

B